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マルチ栽培と問題点

愛知県園芸研究所環境研究室長

嶋田永生

昭和30年頃から始められたマノレチ栽培，すなわ

ちポリフィルムで地表を被覆する栽培方式は，地

温を少しでも高めて野菜を早く出荷するのがねら

いであったO また，黒フィルムを用いると，雑草

の生えるのが抑えられる効果も同時に認められ

Tこ一口

マノレチを行うと，単に地温を高めたり雑草を防

止するばかりでなく，それ以外の効果のあること

が多くの試験で認められているO マルチが土壌や

肥料におよぼす効果としては，肥料の裕脱防止

や，良好な物理性の維持があけ、られるO

このうち肥JIS!'の溶脱が防止されることによっ

て，施肥量や肥料形態の考慮、など，従来の栽培と

は異なった方法が必要となってくる。

一方，野菜栽培では，労力不足による省力栽培

が重要な問題となってきている。とくに露地栽培

ではこの問題が中心だといっても過言ではない。

露地栽培での省力で最も問題となる除草は，除

草剤や黒色ポリマJレチで或る程度解決できたが，

施肥の省力化は，緩効性肥料の開発でかなりでき

たと Lても，まだ卜分とはいえない状態である。

特に;最近のように，小型却j:転機による全面全層

施肥をし，ここにマルチする方法で-皆迎の化成肥

料を使用する場合， しばしば濃度障害が現われた

り，追肥のために，ポリフィルムをはいで行う

等 9かえって余分の労力をかけている例さえある。

小型~Vl:転機を利用して全面全層に施肥する方法

は，たしかに省力的であり，そのためにこの方法

はかなり普及しているO

そこで，この全面全層施肥を前提としポリマノレ

チを利用した場合，追肥労力をなくすための全量

基肥の施肥体系確立が急務であると思われるO

1. 全量基肥の施肥体系が必要である

野菜の多くは10a当り 15'"'-'25kg程度の窒素と，

5，.__， 8 kgのりん隊，15'"'-'30kg程度のカリを吸収す

ると考えられるから，肥料の利用率を考慮すると

施肥量は窒素30kg，りん酸20kg，カリ 30kgとなるO

L 
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これを従来の普通化成で一度に施用すると，作物

が大きな濃度障害を現わすのは明らかであるO

第 1図は 全 1
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第 1図 肥料の施用量と土壌溶液の

全塩濃度 (Kとp)肥料はNと同泣施用〉
10 a当り換

算で、わずか各成分15kg相当量を施用しただけで，

作物の生育最適濃度を越える場合が多く ，30kg相

当量の場合には，生育阻害濃度となることが明ら

かである O 匝1).易でこれと同様の試験を行ったが，

土壌のt日違により多少は異なるが， 10 a当り各成

分20kg以上を全面施用することは危険でトあること

がわかったO

もし，野菜栽培で全量基肥とする場合には，成

分で30仰を一度に施用しても，濃度障害を出さな

L、肥料であることが必要となる O

上記の考えから，筆者らは各種野菜について，

ポリマルチ栽培における肥料の全量基肥を前提と

して施肥法を検討しているO このうち，カンラン

およびレタスについて行った結果は第 1，第2表

第 1表 マルチとカンランの生育 (101同体当り勾〕

全 重 | 可食部重

無マルチ マルチ

0.50 ・-
4.07 
7.88 
5.85 
7.0。

処理区

無肥料

慣行分施(N20kg) 
(N30kg) 

CDU化成全量基肥(N20同)
/1 (N30kg) 

第2.:?t.c マルチとレタスの生育 (10個体当り kg)

処 理 区
外葉重 E求 重

無マルチマルチ 無マルチマルチ
金正 s!'l. 学↓ 0.69 1. 01 
慣行分施(N15kg) 2.56 3.18 3.48 3.55 

" (N25kg) 2.45 2.71 3.77 2.98 
CDU化成全量基肥(NI5kg) 2.99 4.17 3.60 5.99 

(N 25kg) 3.10 4.57 3.71 6.45 
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に示したとおりであった。

すなわち，普通使用されている化成肥料の分施

地区を標準として， CDU化成を全而全)~iに全量

基肥としたものの効果を調べたものであるO

~ ¥ずれの作物も， CDU化成を全面基肥としマ

ルチを行った区の方が，慣行分施区より収量が著

しく高く，とくにレタスにおいて顕著であったO

レタスの場合は，地温の比較的低い秋冬季であ

ったことから，マルチによる地温上昇効果が大き

いように考えられたが，慣行肥料を分施した区で

は，マルチを行っても目立った収量増はみられ

ず，多肥区では逆にやや減少したO

これは， レタスの増収はマルチによる地温仁昇

効果ではなく，マルチによって肥料の流亡を防

ぎク肥効を持続させたことによるものと忠われる。

この試験では，同H寺に土壌溶液を定期的に採取

して，溶液中の窒素の動きを調べたが，緩効性肥

料でもマノレチを行わない場合は，作物の生育後期

に肥料不足となることが明らかで(雨の少ない場合

は十分のこともある)，追肥の必要が生ずる。

しかし，マルチを併用すれば，降雨の激しい時

期でも，また生育期間の長い場合でも全量基肥で

卜分で，ほとんどの野菜が全量基肥が可能と考え

られるO 最近緩効度の高~\CDU マルチ肥料が市

販されているが，マノレチ用として有・~1Jであろう。

2. 土壌水分保持に注意すること

ポリマルチをすると，土壌中の水の動きが変

り，マルチの直下で、は水は上から下への動きが少

なくなるO また，地表面からの蒸散も極度に少な

くなるので，一般的には乾燥時には水分はやや高

めに保持され，多湿時には，雨水がポリフィノレム

に遮られて 11庄聞に落ちる関係から，震地よりやや

低めに保たれるものである。

第 2図は 5月16日より 8月8日までの期間，マ
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第 2図 マルチの有無と土壌水分
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ルチ区と無マルチ区の水分を対-比したものだが，

マルチ区は過淑時に低く，乾燥H寺には逆に高くな

ることが示されている。

これらの点から，確かにマルチの作物生育への

効果は大きいといえる。 最近は次第にマルチ巾が

広くなり，スイカなどでは畑全而に近いマルチを

行っている例さえあるO

このような所では，作物はややもすると水分不

足となることがある O 濯水設備のととのったとこ

oであれば， ポリフィルムの下にノミイプをいれiW[

水できるようにすると，水不足を防ぐことができ

るが，露地野菜を栽培するような所は，かん水設

備のととのっていないところが多いから，マルチ

を行う場合には，マルチの巾を土壌水分の而から

考える必要が生じてくる。

すなわちフ土壌水分は 9土壌の種類や却1:二|二の深さ

に影響されることが大きいから，マルチの巾はこ

れらの条件を検討したうえで決める必要があるO

マルチを行うときには，土壌が車弘、た状態より

降雨の後などのように，十分水分を合んだ状態が

よく，車Z:~ \た状態で、マルチを行うと，全J~J間低水

分で経過することがある。

3. 地温に注意すること

低地温の場合には，明らかにポリマルチの効果

は大きいが，この場合には黒より自の方が有効で

ある。しかし除草の国では，白より黒の方がよい

ことは述べるまでもなし ¥0 i授のや11長は， I~I と黒で

は白の方が下層まで良く伸長するのに，黒の場合

には，根併の分布は浅い屑に限られる O

一般的には，低温期ではそれほどの問題はない

が，高温期にはフィルム内部の空気が熱せられ，

その熱い空気が植え穴から吹き上げ下葉を枯らし

たり，作物全体の生育を悪くする原因となるO

このように比較的高温期にマルチ栽培を行うと

きは，植え穴をなるべく大きくするとともに，も

しできれば，ポリマルチの一|二lこ敷きわらを行うな

どの作業が必要となる O

以上，マルチ栽培について当而の問題点を述べ

たが，マルチ栽培は年々増加し，露地栽培でのポ

リマルチは必須の作業となっているO しかし，ポ

リマルチを行う場合は，それ本I~凶の肥料の形態や

施用法が必要であり，これらが解決して，はじめ

て栽培体系の中に取り入れられるものであるO
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新い、夏作水田牧草

「竜北グラス」について

全国農業協同組合連合会

黒 川 計

まえがき

稲作は古来日本農業の代表であり，常に米の増

産が期待されてきたO 米に代わり水田に他の作物

を作ることなどは，特別の場合のほか考えられな

かったO 水田で飼料作物を作るということは，稲

作の後の冬作として作ることであったO

ところが最近になり， 米の生産量が増加する一

方，消費が減り，生産を調整せざるをえないこと

になったO この結果50万hもの水田に他の作物を

作らざるをえなくなったO 転作作物としては野菜

や飼料作物な どであるが，作付されている面積は

僅かで，大部分は作付が放棄されているO

作付放棄の大きな理由は，労力不足が最大の原

因であるが，湛水状態でも作付できる有利な作物

が極めて少いことも，大きな理由である。また，

あって も蓮や里芋な ど，需要の少ない作物ではど

うにもならなし 、。

飼料作物など大きな需要が期待されるものの中

から，何とか新しい作物を開発 しなければならな

L、。稲やひえを，実をと らずに青刈にして飼料化

することも一応は考えられるが，草の収量 が低

く，経済ベースに乗らなし 、。何としても生草で10

a当10t以上は欲 しL、。

私は稲作転換の話が出ると，何とかして，湛水

にも強く，水田夏作で，

収量の高い飼料作物はな

いものかと考えていたO

たまたま昨年の夏，熊本

県の阿蘇で聞かれた全購

連福岡支所主催の牧草研

究会席上，このキシウス

ズメノヒエ(竜北グラス〉

の試作成績の発表が熊本

県畜産試験場からあ り，
和鹿島農協酪農部長

中根吉之さん

非常な感激をおぼえた。

できれば全国的に試作したいと思い，まず岩手

県，栃木県の農業試験場お よび神奈川県平塚の全

と ネヰ 学 昭和47年 8月 1日
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購連農業技術センターで越冬試験を行ったO

平塚では越冬 したが，盛岡と宇都宮では枯れて

しま ったO

今回更に現地に出かけ，現に 「竜北 グラス」 を

作 っている農家に会って，なまの活をきき現地を

見せてもらったO

熊本県竜北村での 「竜北グラス」

竜北付は八代市の北方約10kmのところにある。

ここは平坦な水田地帯で，熊本県のイグサ栽培の

中心地でもある。 イク.サは加工まですると 10aで

40万円もの粗収入があるとし、う。

大きい農家はイグサを 3hも作 っているが，平

均でも80aくらい作っているそうであるO この村

で酪農を営んでいる農家は48戸あ り，この中には

酪農-を主としている農家もある O

私た ちは，和鹿島農協の酪農部長であり 竜北村

の農業委員会々長をしている中根古之氏宅を訪問

したO ちょ うど田値最中で、あっ たが， 強い雨の中

をお訪ね したためか，こころよく話をしてくれた。

こと の初めは， 竜北村の地先海岸で不知火干拓

地が造成中であ った昭和41年夏に，干拓地内の約

40hに，この竜北グラ スが密生 していたが， 牛が

これを好んでたべるので，村内の大部分の酪農家

が，これを刈取り利用したということである。

干拓埋立地は地盤が軟弱であっ たが，地下茎が

密生しているためか耐地性が高 く，機械刈取りが

でき，また運搬のため自動車の乗入れもでき たO

ただ，この干拓地に入値後水稲を付ける場合，こ

の雑草をどう処理するか心配になったとしづ。

聞くところに よると，昭和28年の九州大水害の

時に，九州農業試験場では，雑草としてのキシウ

スズメノヒエをどう処理するか， 1つの大きな課

題であっ たという 。

昭和42年 7月に中根氏は欧州視察旅行に参加 し

たO その際欧州各国で， 元来野草であったイタ リ

アンライ グラスが立派に牧草として栽培されてい

ることを視た。

特にオランダでは数千hの干拓地に，イ タリア

ンライ グラスが自然密生しており ，その後におい

て入植させることを見聞 したO

41年の夏に自然密生 していた竜北 グラスを皆で

利用 したので，この点強L、印象を受けたという。

その年に不知火干拓地に初めて入植され，水稲
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竜北グラスとその現場

調査，学名の検討，成分の分析を行ったO

学名はカリマタスズメノヒエ(またはキシウスズ

メノヒエ)，禾本科で暖地の海岸ぞい に群生し，

極めて繁殖力の旺盛な多年性雑草であることが明

らかになったO

熊本県高産試験場が，同場内の時'"'1':の竜北グラ

スにつき分析した結果は次の通りであ った。

竜北グラスの分析成績 (96)

水分 |粗蛋白 |粗脂肪 |可溶性|粗繊維 |粗灰分| I ~:n IJS Il/J I無窒素物I~:n~~'Ii: I 

12.7 1.4 0.6 I 7.8 I 4.9 I 2.6 

以上 4年間の体験，観察，調査検討の結果，自

信をもって水稲転換の夏型牧草として試作するこ

とに決定した。

竜北グラスの作リ方

本格的に栽培するに先だち，苗の;直付法や施肥

法などについて試験し，一応次のような方法で作

っている。

整地=は じめて竜北グラスを作る場合は，稲の

作付けの場合同様に， まず荒起，系|日土，代揮を行

つ。

この場合，竜北 グラスは多年性なので，数年分

の堆肥を予め施しておき，地力の減耗を防く)

苗まき =このグラスは内地では採種困難の た

め，切断した苗を代かきした本田にまくだけで，

立派に活着する。苗は茎の部分15""'20 cm (2節，

1節でもよLつに切り， 10 a当り 150kg""'200kgくら

いまく 。この ように多量にまくのは，疎tl立で、は節

から出た茎葉が直立しにくく，収穫に不便なため

であるO

施肥=堆肥の他に速効肥料として元肥お よび刈

取る度毎に，牛尿，化成肥料，尿素など を施肥す

るO 施用量は窒素で元肥 5""'6 kg，追肥は刈取る

牧草の量に応じ， 1@につき翠素 5kg，..._ 10kgくら

いを施す。燐酸，加里も窒素に応ずる量 を施す。

なお燐酸については夏作でもあるので，元肥に

一時に施しでもよし、。牛の飼料であるので，石灰

や苦土の施用も考えるべきである O

潜水=このグラスは水田に好んで生育するくら

いなので，乾燥して畑状態になると生育が鈍るr

乾燥しすぎる場合は濯水する。

刈取=このグラスは高温多湿の時に生育が盛ん

である。最もよく生育する時期は 7月， 8月， 9 

月であるO 早い時は半月で生草3トンを越える収

量があるO

このときはまた良い天気がつ泣く時期でもあ

り，刈って 3日も良い天気がつョけば乾燥になる。

生草収量=生育期間，施肥，刈取回数などで決

定される。 2年目から は， 春早くから生育するか

ら6""'7回刈取れる。青草で15トンは容易である

とい っている。

作業の機械化=竜北グラスはランナーが縦横に

張っている。 したが って半湿田気味の水田であっ

ても，大型トラクターが入つての刈取りもでき，

また草の運び出しのためのトラックも入れるO

イタリアンライグラスとの輪作栽培

竜北 グラスは暑い時に生育が盛んである。その

時期は 5月中下旬から 10月まで〉ある。 したがっ

て 9月頃，竜北グラスを刈取った直後にイタ リア

ンライグラスを播種すれば 9年内に 2rl~Tl 勺 幸子になっ

て 4聞くらい刈れる。 これも 15トンくらい とれる

ので，両者合計すれば30トンくらL、とれると Lづ。

30トン取れると成牛を1.5頭飼えることにな

る。 3hの水田で酪農専業になれば， 45頭飼える

勘定になる。

竜北グラスは今後の水田酪農に大きな希望をも

たらしたO また干拓事業も専ら稲作のためであっ

たものから，酪農や肉用牛経営の合理化のために

も行われることであ ろう。
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茶園土壌の酸度と窒素

三重県経済連

森口三久

はじめに

近年，高度な経済生長と国民所得の向上が茶業

界にも反映し，茶の消費量は毎年 7%程度ずつ増

加し，価格は過去 5カ年間に約 2倍になった。し

かしその内容をみると，下級茶はH百和45年の秋頃

を境に売れ行きがにぶり始めたのに， ;11茶でkg当

り 1 ， 500'-""'2 ， 000円程度の上級茶に需~:の増加 lがみ

られる。

今後，栽培面積の増大，輸入茶の増加:1等によ

り，供給量が消費量を上廻ってきた場合， I:!てI。下

級茶は販売而でますます難かしくなろう。しか

し，いつの時代でもも良IWlfこ過剰なしクのたとえ

どおり，良質茶を作っていれば怖いものはない。

今後予想されるであろう過当競争l陪代に勝ち抜

くためには，生産費の低下を図るとともに，優良

茶を作ることが必須条件であろう。

優良茶の条件

良質茶の生産には，適地， t前採|時期J，製~技術

など重要な要因があるが，お茶に合まれる成分か

ら考えれば，カフェイン，タンニン，各種アミノ

酸あるいはカロチン，フラポン等お茶の香気，滋

味，水色などをよくする成分が多量に合まれるこ

とが必要である。

お茶のlfl1質に関係する成分はいろいろあるが，

その大部分は窒素の化合物てやあるから，茶樹が窒

素を多く吸収するほど上質茶がてやさ， しかも増収

にもつながる。一般に上級茶といわれるものに

は，乾燥中に約 69'o，1:[:1級茶で5%，下級茶は 4

%前後の窒素が含まれている O

第 1表 新葉の無機成分含量(農林省~試〉

苦土

0.69 % 茶(71(耕)

みかん

桑 0.47 

第 1表は茶葉とみかん，桑の新-葉の無機成分を

調べたものであるが， 11言葉は窒素のほか燐酸，力[[

里， 75:ことなどの要求が高く，石灰は他の作物に比

と ホヂ 学 昭和47年 8月 1日

べて割合少ない吸収量を示す特徴がある O このあ

たりに，良質茶を作る秘密があるようである。

土壌酸度 (pH) と窒素の分解

上質茶の生産に窒素は欠かすことのできない肥

料成分であるが，どうしたら窒素の吸収を増大さ

せることができるか。

肥料を多量に施こせば，吸収量が増加するとい

う単純なものではなし 1。むしろ悪い土壌環境てや多

肥栽培をすれば，濃度障害で肥料の吸収をつかさ

どる細根が痛んだり， pHが低下して目的とは~~~な

結果が出やすい。

各地の土壌分析結果をみると，茶園土壌の化学

性が非常に悲し、。特に酸度の強いことから窒素肥

料の肥効が悪く， しかも多肥栽培が一般化してい

るため，ますます茶医|土壌の老桁化が進行してい

るようである。(第 2表〉

第 2表 三重県茶主産地の土壌分析平均値 (pr-.- ワマゴ〉

pH 石灰 ifJ ェ i!)ン酸

I~同訂正吾高菌研 mg/l00gms/lOOg I叫 /100g

椿 .:.36 I 5G.8 I 100 i 7.7 10.2 

深伊;j(_I 4.95 33.3 I 85 I 5.1 I 3.9 

久間田 IC26 I 84.0 I 90 I 9 . 0 I 一

亀 LLi! 1; '; I 65.4 I 75 I 4.2 I 9.8 

1-i・灰，背土，リン酸の依は節目i易分析法による

普通，茶|蓋|にJ'FJ\、られる肥料の30 -._， 50~ぢは有機

質(菜種粕，大豆粕等〉であるが，根が養分として

吸収できるのは無機化(分解)したものである。

窒素でいえぼアンモニア態 (NH4-N)，あるい

は硝酸態 (N03-N)となった時に始めて吸収さ

れるものである O したがって，有機態肥料が収に

吸収されるには，まず無機化することが先決問題

で、ある。

肥料が知lリ幾化するためには，地温が高く (20"'-' 

30
0 C)，土壌が適当な水分を合み，通気(排水〉が

良好で，ナ卜.壊のp詞Hが仁中|

要でで、ある O

中性に近ずくほど土壌微生物(アンモニア化成

菌，硝酸化成菌等〉の繁殖活動が盛んになり，肥料

の分解が促進され， しかも多量に無機化されるも

のである。 pHが 4.0台になると極端に分解が抑え

られる。 q寺に N03-Nの発:EJ%が少なくなるようで

ある。

第 1図は三重県の茶主産地で17年生のヤブキタ

園で，肥料の分解と収量の関係を試験したもので
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第1図窒素の分解と収量 畑作物の大部分は硝酸態窒素を好んで

吋fg 〔I〕 「一「一τ ;----0 CnJ 吸収し，また硝酸態窒素の方が生育もよ
r-__ i¥ J'L伊:J

lロコ;-] / ~~:~ 入 門:::fj恒| いものである。しかし茶は， 1i白酸態窒素~rlN03-NI __/，Î:ヘ、/ヘ 1¥， 1---N70k;VC引
叶一一/ケ斗ノ \~、、入、グ丸 仁竺Okg[:{1臨空」 とアンモニア態窒素の両方をl吸収した場

十三/ ν 'v ¥ ~六、ぜ込合に生育がよく，しかも品質のよい茶が
生産されるようである。(第 3表〉

五三ミ---..，eニ三どζ 二フ¥ したがってアンモニア態、窒素と硝酸態

/ 、，-:::.:::-::... 窒素が，いつも等量ぐいと!こ壌l:ptこ存在

f することが望まし¥'0特に生産者にとっ

%だ;x，;%%%%]{z]:í(; 対~~ }~9{Z~% 
----'---...Jて重要な一番茶の成長する春先は，地温

6月 4[:1品目~c， c ， ~Ii~刷ムー刊 が低いことにより梢酸態窒素の分解吸収

固開男易7j込 開竪坑 が遅れが九り，アンモニア態窒素が

窒素の測定はFHK改良E型による簡易分析値である 多肥された場合，アンモニアの過剰吸収

ある。 (1)の方はpHが5.0前後， (ll)の国場は

pH4.0前後で，その他の条件もほぼ同ーの圃場で

ある。

肥料は窒素i)jjiとしては硫安と菜種粕で，等毘:ず

う年間50kg，70kg， 90kgになるよう設計したO

この試験結果によれば， NHrNの無機化は両

圃場とも殆んど差がみられないが， pHの低い (ll)

の圃場は N03-Nの発現が少なく， N03-Nの

無機化に， pHの影響がし 1かに大きく作用するかが

判る。

pHの高い (1) においては，多肥区ほど分解量

が多く，収量も多肥区ほど増加しているO 一方，

pHの低い (ll)については，施肥量を増加しでも

収量的には顕著な差がなく (1) に比べて収量が

劣っている。

窒素の形態と茶の収量，品質

窒素の分解とpHの問lこ密接な関係があることは

前述のとおりであるが，一方，茶樹の窒素吸収に

ついてもpHとの間に同じような関係がある。

アンモニア態窒素については， pHの t:~はさして

問題はないが，硝酸態窒l~はpHが敏感に作用し，

分解と同じように，土壌pHが強酸になるほど窒素

養分の吸収が阻害されるものである。

したがって，肥効を増大させるには，土壌のpH

が 6.5(弱酸性〉くらいにあるのが望まし¥¥。しか

し茶は比較的好酸性の作物であるから， pHを極端

に上げることは，茶の生理からして避けねばなら

ない。

では， N源として比較的容易に作用できるアン

モニア態窒素だけで栽培したら，どんなものであ

ろうか。

による濃度障害をおこしやすい。

したがって硝化作用の思い畑や温度の低い時期

には，窒素源としては硝酸とアンモニアの両形態

を合んだ硝安系化成の利用が適しよう。

第3表 窒素形態と茶樹の化学成分(農林省*試〕

アンモニア態窒素区

硝酸態窒素区

アンモニア態窒素区
硝酸態

業中三要素含量%
窒素 )ン酸 iヵリ

;;;;;ilj:: 
しかし，ここで注意しなければならない点は，

無機化した肥料は流れやすい(溶脱〉ということ

である。特に{i自酸は，アンモニアに比べて土壌に

吸着される力が弱¥'から，どうしても流亡し，肥

切れ(硬葉〉をおこす現象が現われる。

最近は緩効性肥料が茶闘にもかなり使用されて

いるが， CDU， IB等の緩効性肥料は溶解度が

低いため，一時に多量施しでもむら効きはなく，

しかも長期に瓦って持続効果を発揮するから，施

肥の省力も兼ねてもっと利用されるべき肥料だと

思われる。

農林省茶業試験場の試験成績によれば， CDU，

1 B等の緩効性肥料は春秋(夏)の年 2回施用で，

硫安を 5回程度施用した場合と同じ程度の効果が

あるようである。(第 4表〉

第4表緩効性肥料と肥効くi断 [(43年， J;Z 了:.~.~~) (宍;H-'i雪・".山

一 日 百 | 一 番 茶 仁 番 茶 三森l li9~引三万一 ;;1'
標準 11001100110011001100
CDU1固 110'8189187194197
CDU2回 1105193194100199
CDU3回 1105 901101197199 
1 B 1回 1104185183178190
1 B 2問 97182193199I 9 3 
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10a当り、何んと23トンもとれた/

沓名(くつな)さんのキュウリ長期栽培のコツ

高原純子

キュウリのお化けが 震 {/ ペペム銀総~民 で含めるように近
設~ ..i&"A.ψ-_'. 当窓U~正必瀧怒頚理駿潟記t'，}\ 1白 3 

首根っこを掴むのではないかーと ? 八今際 家 機務総指器 本さんが説明され

"CDU…硝安加町一期 (ハウス〉栽 説私J11饗灘謁…eT)60 

培で， キュウリを23トン穫ってし、る精農家が安城市ドい 日心隅 :仁?・p綿一二苓羽 笠寺，大府，刈

るそうなo今度はそれを取材す机君lこメモをと;て 遜議経毒1F盤強jf1谷を過e'"6 e.，目

貰う 。現地行きは 7月 1日。"編集主幹の命令だ。 勝機強&護 軍‘陸予私.溢 指す安城市は指呼

10 a当り23ト沿いう数字にも驚いたが， Rメモをと 醐 メ金持27-可 の間にある O 東海
ハウスいっぱし、

るからにはそれを纏めてみろ"という話には参ったO そ 美事なキュウリが・・・ 道線のガード下を

う弱L、方ではない ?筈の心臓がドキドキ波を打ったo 抜ける と間もな く，自動車は西三河農業技術センタ一安

雑誌編集にズプの素人〈しろうと)とし寸訳ではない 城分館に到着したD 先着していた西三河地区担当の加藤

が，肥培管理の問題で現地へ赴 くなどは今回がはじめ さんが "ょう "と手を振 っている。

て， "ああ，もっと勉強してお くんだっ た…。"と悔ん 安城市周辺の洪積台地安城ケ原は古 くから水不足に'脳

でみたり，この頃ょうやく覚えた幾つもの熟語が走馬灯 んでいたが，矢作)11(やはぎがわ)に水源を求めた明治

のように現われたり消えたり ，キ ュウリ のお化けが私の 用水が開通してから，ここ西三河一帯の地は広 く潤った

首根っこを掴むのではないかとも思っ たりした。 とし、ぅ 。明治13年頃のことだそうな。

しかし主幹も一緒だとあれば， m最悪の場合には手を 安城市はその安城ケ原の中央にあり，人口約6万，面

貸して呉れるだろう 。"と割切って， 7月 1日の早 積 65・2伽 2。米麦のほかハクサイ，キャベツ，メロ ン，

朝， 東京を発って名古屋へ向 ったo リンゴ，ナシ， 養鶏な ど， 古 くから多角的経営をとるこ

懸念された雨は，私達が名古屋に到着する前に上 っ とで知られている O とくに大正末期からは協同組合思想

て，月替り 7月 1日の名古屋の朝はすがすがしかっ た。 と組織を巧みに活用して規模拡大をはかり， i日本のデ

名古屋営業所・で松村所長以下皆さんにお目にかかり ，小 ンマーク 」というにふさわ しい農業都市である。

休止ののち，近本さんの車で国道一号線を一路安城市へ 農業技術センターの4階にある愛知県経済連安城支所

向った。 では，農産課長の鈴木さんに来訪の挨拶をし，辞去しょ

名古屋を出て間もなく左側の車窓近 くに「愛知県経済 うとすると課長は

連」の看板が見えたのはい》として，その下に「中古車 問東京からわさ守わざご苦労様だが，とうか長期栽培の

センター」と書かれであるのを見て，思わず"あら，経 特性と23トン穫りの腐心談をょう聞いとって呉れや。"

済連では中古車まで販売してるんですか./"と頓狂な質 と戸をかけながら，出かけて行かれたが，鈴木課長の

聞をして， トタンに顔がほてるのを覚えたo 呼びかけで，幾らかゆるみ気味だ った私の気持ちは再び

"経済連というところは，農家の必要とする ものは何 引締ったD

でも揃えているので、す。 農業流通機構上から見るとちょ ここからほぼ 100mの距離に安城税務出張所があり，

うど「商社」のよ その 3階に安城農業改良普及所があるO 私たちは現地へ

うな役割を果して 向う前に，まずここでキュウリ の長期栽培に関する レク

し、るのです。それ チュア を受ける必要があるということで，反転して安城

に愛知県は豊田市 農業改良普及所へ向ったD

F憲懇費Iを控えているの 1つの作物にしぼって

で，中古車も手が 長期に栽培した方が這かに有利

久

一J々ンセ
面

術
正

技業
館

農
分

河
城

三
安

西
けているのでしょ

う一。 "と ，噛ん

"ゃあ，ょうおいでたなあ，さあさあここは暑いで，

上着もと って…，あっちあ行きましょー。"と伊藤所長
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は私達を会議室に案内され，あらためて m今日は暑いで

なあも・田・。"

会議室の窓が開けられ，一同ホッとしたところへ，

キュウリの長期栽培の指導主任である黒柳さんが， 日頃

の活動に日焼けされた顔を見せられて，受講態勢は整っ

。
た

"施設閤芸の経営には大体2つの方向があると思いま

す。

と 、、F
τ小・

A比，

づら 第三種郵便物認可 (9) 

"そのための試験展示圃の設置などについては，有難

いことに良い協力者を得ましたO 沓名〈くつな〉さんと

云いまして県農業経営士であり，安城市農業協同組合の

キュウリ部会長をやっている方ですが・，過去 3カ年の

試験結果，効果が認められ，作型も確立され，普及の段

階に入ってきたとこであります。"

C D U化成と燐硝安加里で

肥培管理体制は充分だ

①は，比較的小規模経営のなかで，周年栽培を行し、単 しかし，この長期収穫法が確立するまでに，決して間

位収益を上けcているものO 題が無かった訳ではなし、。

②は，ひとつの作物を長期にわたり栽培することで収 代まず1， 2月にどれだけ収穫できるか，厳寒期の地

益を上げているものO 温をどのようにして， 20
0 
C以上を確保するか，またそ

①の場合は，いろいろなものを，輪作体型で，組合せ の可能性があるかどうかーそれが増収の決め手になる訳

を行う(これはプラスの由であるかも知れないが〉ため です。そこでいろいろ考えた結果，室内暖房機を使いま

に，規模拡大には限度があります。しかし②の場合はた して，地上部と地下部を暖められないかと考えました。

とえばキュウリならキュウリと，作物を単一化するた これはうまい工合にいきましたO ダクトを地!二部，地下

め，労力的にも問題がないし，第一，栽培の省力化がで 部両方に通して熱風を送るんです。これだと設備費が約

きますから規模拡大も可能な訳ですね。もちろん当地の 4万 6千円くらいで済みます。"

キュウリにも普通型栽培が無い訳ではな~ ¥0 しかし， 3 伏次の問題は光線です。これは少なくとも 3万から 4

年前からハウスキュウリの長期栽培の試験栽培を試みた 万ルックスの光線が欲しいですねえ。過去 3年間は，子

のも，要は何とかして，これまでの古い経営型態から脱 づるを直立に誘引していたんですが，葉が繁茂して下部

却できないかとしづ事にあった訳です。" に光線が通りにくい，勢い側校の発生が抑制されて，中

制作型はご覧のとおり(と， I豆lを示しながら〉で，何 間 6節から10節には発生しないということになってしま

しろ11月から翌年 8月まで収穫でき，従来のハウスキュ いましたO そこで扇型になるように誘引方法をかえたと

ウリに比べ約 4カ月長く収穫ができるが，反面，ある程 ころ，採光・通風も良くなって，この点は良い按配に解

度経営的に成り立つ保証がなければ意味がな~ ¥。と同時 決しましJEO " 

に，栽培技術，栽培労力もごく容易なものでなければ致 吠最後の肥培管理の問題です。何しろ 8カ月以上にわ

方がない訳ですね。栓んじ詰めれば品種，肥培管理を思 たって収穫しますから，施肥については十二分の注意が

いきって変えてみることが，収益を上げる決め手じゃな 必要です。つまり，元肥として長効きのする緩効性窒素

いのか・-とね。" 肥料が必要な訳で， CDU化成もこの意味から使つでい

く参考〉

圃場準備 ・圃場は排水が良く肥沃な場所を選び，ビ

ニール張りは早目に行う。

・稲ワラ2，500旬を切り全面施用する。

・栽培面積にあった濯水施設を考える。耕起砕二i二を充分

育苗床準備 ・くん炭作成の|捺は焼きすぎを遊けるた

め，稀硫酸 (3.0CO倍〉で洗い， くん炭 1oにつき過石

1 9を入れると良L、。

・培養液を湛水するのでベッドの高低には充分注意す

る。

行¥¥肥料の分解をii十る。 -もみがら煉炭には充分培養液を与えておく。

キュウリの長期栽培体型

夏系きゅうり

の長期栽培

は種定植主枝ピンチ

O+Q-一合-10 収
つぎき鉢あげ i暖房開始

立二穫
H妥房終り

期二二二コ
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と キヰ 昭和47年 8月 1日学

ます。と同時に収穫が長期にわたりますから，濃度障害 かる O 私たちが寄った事務所の向い側にあるのが， 3千

を起さないように追肥を重点的に行い，濯水と同時に燐 万円を投じたというご自慢の大撰果場であるc

硝安加里 S604を水に溶かして定期的に液肥として施用 "なあーんだ，

していますが"'0 どっですお宅でも液肥を製造して呉れ 土曜日だというの

ませんかね ・。 "と，思わぬところで黒柳さんから注 に，まだウロチョ

文が出た。 ロしとるのかい

と，それまで黒柳さんの話を黙って聴いておられた所 な?>> 

長の伊藤さんが，思い出したように"東京の八百屋さん "億〈わし〉 の

の底頭に出ているキュウリは"白イボ"ですか? ..黒イ 稼ぎが悪いもんだ

ポ"が多いですか?>>と，・女性とみて私に訊ねられた。

はて，どっちだろうか?台所に立って"もろきゅう"

を作ろうとする場面を想像するのだが，どうも"白イポ"

も"黒イボ"も浮んでこなし、。

"白イボが多いように思いますが・一。"と自信なげに

答える私に伊藤さんは

明白イポの方が身(み〉が柔らかくて美味しいとされて

L、ますO これは夏とれるキュウリなので。すD 高く売れる

し， それで夏系キュウリを長期に栽培するということに

なった訳もその辺にあるのですが，名古屋，大阪などの

市場では特に白イボでなくてもよいので"白イボ"を出荷

して思わぬ安値で仕切られることもありましてなあ -J"

と云って一同を笑わせる。

可且かいことは現地で見て戴くとして，どうだ、ね加藤

君出かけるか?ー。"と，黒柳さんが加藤さんに戸をか

けたO

現地とは先に述べた沓名嘉吉さんのハウスのことだ、。

が，その前に，どうせ途中だからというので，市内安城

町にある安城農業協同組合の「綜合センター.J (6万ha

の敷地内に，各種農業用施設や倉庫などが建てられてい

る〉を訪問して，営農部資材課長の太田さんにお目 にか

育苗床管理 ・播種後発芽までは，昼夜とも 270C'-' 

28
0 

CIこ保ち，発芽後Jま徒長しないように換気に注意し，

夜温は 15
0

C くらいになるように注意する。

・接木〈台木=南瓜〉後は，側枝の発生をうながす管理

をし， 本葉 3枚までは昼27
0

C， 夜温180

C，-...，200 C前後

の温度を確保するD

・培養液:ま深さ 2mくらし、とし，蒸発散に応じて，ベッ

トの底が現われたら培養液を補給よる D

・苗の生育に応じて鉢間隔をひろげる。

本圃の準備 ・元肥‘ま早めに，有機羽ま充分施用する

・定植前 5日，-...， 7日前に充分濯ぷし， 1m巾のポリマノレ

チを行う。

・定植前にカーテン式二重張りを準備する 0

・栽植本数1， 2:>0株 (2本立〉

本圃の管理 ・定植}ま本葉 3枚の若苗を早目にする D

で，ご覧のとおり 2段建の立派な安城農協の選果場

皆んなにまで迷惑をかけとるきにー。アハ ー

こんなやりとりが， 天井の高い鉄骨の事務所に響 く。

"どうせ後で寄せて貰うけど，では沓名さ んとこへ行

てくるわ・一。 "と， 黒柳さんの案内で，私たちは今日の

取材の本命「沓名嘉吉」さんのハウスへ向ったD

規格の整理を断行したで

売上げは前年比 102%になる

"そうそう， それを左へ入って ， ここや。"車をお

り門を くぐる と，作業衣姿のお じさん?が私たちを見か

けると元気よ く 侠暑いに，よフおいでたなあも 。"と

挨拶された。沓名さんである。

キュウリ は既に大正年聞から手がけられ現在は常傭

(女子) 1人と夫妻の 3人で30aのハウスを経営し，安

城市農協のキュウリ部会長のほか愛知県農業経営士でも

ある。

戦後は21年復員後からまたキュウリに手をつけたが，

23年頃は温床紙， 27年ビニール，ハウスは30年と次第に

栽培態様が変りつ、あるが， "とうし、うもんかね，キュ

ウリの値段は今も その頃と殆んど変っちゃおらんよ"と

苦笑される。

-くん炭育苗なえは，株元が乾燥しやすいので、特に注意

し，株元を重点的に潅水する O

・定植後は子づるを早 く出させるために，やや高温むし

ぎみにする(昼 27"C-30
0 

C，夜温 15
0

C'-'180

C)

・整枝は，親づる5枚で摘芯し， 3節より上で子づる 2

本を上に伸し， 1'""'" 2節より出る子づる 'j:横に出し 5'""'"

6節でピンチする。上に伸した子づるは，葉数にこだわ

らずに150cm，-...，160cmで、ピンチする。

・温度管理は子づるピンチまでは，やや高温とし孫づる

は伸長側枝とし，ひこずるが退化側枝となるように管理

する。

・日中できるだけ光線の当るようにする。光線が不足す

ると成もどりや側枝の出方が悪くなるので，生育期間中

を通じて光線が株元に当るよう管理するo側枝の葉が主

枝の葉と同じ位になった時に，主枝の葉を摘葉するO
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"とに角23年頃

は儲かったのう。

もっとも食い物は

幾らでも欲い、時

代だ ったでなあ。

とに角キュウリ 1

本30円に売れるの

キュウリ部会長の沓名さん だからたまらんわ

さ。 10本入りの木箱を振り分けにしたうえ，片手に 1箱

抱えて市場へ行けば，千円頂戴でき大名気分で帰れたも

んだで o アハ・ " 0 >> 

"ホレあんたの横の柱〈と，私の横の柱を指して〉こ

れが 1本 100円。 キュウリ 1本が30円だから 3本あれば

桂が買える勘定になる。これもその頃に建てた家だ

でよ ・0・0 "

1本30円のキュウリに何んと値うちがあるこ とだろ

う。何んだか私も農業をやりたくなったo

"今年の収量 ?まあ30aで70t， 10 a当り 23tとして

粗収入 212万円，生産費を約50万円とすれば150""""160万

が手どりとし寸勘定になるが，健らは指導の先生方の云

われるとおりにやっとるだけじゃがなあ。"

R市場の成行は，ええとこ去年のほぼ90彪というとこ

ろら しいが，安城では今年から等級を 「秀」と「並」の

2本建にしぼって出荷することにしたため，下限がこれ

までよりグッと上り，昨年比 102%ということになった

げな。 勾当り 7円高としても， 20 tとりなら14万円も儲

かることになるわな。"

農業経営士，キュウリ部会長の慧眼(けんがん〉に狂

いはなかったの

"チッソ会社の肥料?~、 L 、よ ， 本当にし川、よ 。 イヤこ

• 5月上旬以降は換気に充分注意し，昼夜共に開放する

・追肥は樹勢に応じて行うが，湛水と同時に液肥として

行う。

・濯水は活着後はやや控めとし，収穫始めより重点的に

行う。

施肥基準
「ーーーー一一一一一ー

元②月巴 円f.JEI 種 類 全量 元①肥

肥 料 稲ワラ 2500K 2500 
けいふん 500 500 

10 a当り BMょうりん 100 100 
マグカル 200 200 
アズミ ン 40 40 

N 55.2kg CDUN素 40 40 

C (1D 4.U8化12成) 40 40 
P46.2kg 

燐i硝E安604加1里 80 80 
K53.6kg 

f硝加二安O-N12 k 80 80 

50 30 30 

れは世辞ではなL、。特に元肥としてのCDUは葉を過繁

茂にする心配がないから，よく光線が当 る 。"

"それに，これは健の持論じやけど，人聞は毎日食事

をするやろ，キュウリだ って毎日食事がしたいと思うの

や。そこで追肥をな，できれば毎日やりたいと思つ

そこまで考えてやらなあ，キュウリ が可哀そうやで

消費者生活を潤すとともに，生産農家の経営内容を向

上するのが沓名さんの悲願であり， そのためにキュ ウリ

の価格の追跡調査をやっ たり(前述の規格整理はその結

果でもある)， 1日8時間労働をモ ットウとしている O

沓名さんのお宅を辞去して帰途，安城市農協の撰果場

に立ち寄ったD

3千万円の巨費を投じて43年に完成した大撰果場(安

城広域集荷センターとして，安城，刈谷，地立の 3市の

ものがここに集荷されて くる もので，常時35""""40人のパ

ート を雇傭している。〉土曜日 の午後とあ って休止して

し、た機械を，ホ ンのチョッピリ動かして戴いて，作動状

況を見た。 (写真参照〉

キュウリの撰果機

長さで階級が決められてゆく

機械が動くと弁

の上に乗せられて

あるキュ ウリ は

「決った階級」の

ところに くる とカ

タリと落ちて，下

のコンベアーに乗

って ダンボール箱

まで運ばれて行

き，パッキングされるとし、う仕組で，能力は l機 1時間 1

tで全部で 4機あ るが，来年は 2階の撲果場を拡大して

ナシの撰果は 2階で行うようになるとのことであったC

• 6月以降の追肥については樹勢を充分考慮、して多肥を

さける。

病害虫防除 ・土壌伝染性病害の予防として接木を行

つ。

-対策として河川の水は使用しなし、。

・菌核病およ び灰色カピ病の発生が多いから，マルチ;土

完全に行う 。

・発病後の防除は効果が悪いから，病害の有無にかかわ

らず，定期的に薬剤撒布する O

・発病を見た ら2""'3日おきに撒布す る口

圃場の排水 .特に黒ダネ南瓜は湿害に弱いので

の悪い闘場については，周囲に排水溝を作る。

ハウス整理 ・ハウスはできるだけ移動しないように

し，収穫後は塩類濃度を下げるため湛水するo (15日〉

・湛水後病気予防のため土壌清毒 を行う 。
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ハクサイと肥料

茨城県境地区農業改良普及所長

稲葉昭二

茨城県のやさい作付面積は 37，600ha程度，こ

のうち白菜は 5，830haで全体の 1696で第 1位を

占めている。

当普及所管内の白菜の作付状況も，そさいの中

では最も多く 1，000haで、，秋やさいの王座を誇っ

ている。しかし歴史が古く，連作につぐ連作のた

めいろいろな問題が発生しp 生産者はもとより関

係者もその対策に苦慮している O

生産状況

品種の主なものは早生種は長交60日，湘南2

号， 1;1二If仇生は王!守，力，横綱で，早生種が作付

面積の50~55% を占めている O

播種は練床と直播が実施されているが，大部分

は練床育問であるO 捕種i時期は早まきの傾向が強

く7月下旬まきも見られるが，一般には早生極で

8月上旬， 1こ~IB免生で 8 月中旬まきで，その育苗期

間は12日"'-'15日である。

白菜の前作物はかぼちゃ，西爪， トマト，メロ

ン，キャベツ，タバコなどである。

定柏木数は10a当り早生種が 3，600株前後， 1二[:1

1晩生種が 2，700株前後である。

施肥は燐安系と尿素系の高度化成肥料が多く使

われている。

境町地方の例

肥料名 l ー

B M 熔燐

くみあい燐硝安加里 S6 0 4 

くみあい NK化成 808号ー

有機オ ール

背こi二石灰

岩井市地方の例

IJE 料 名

:li H巴
くみあい燐硝安加里 S6 04 

くみあい NK化成 808号

B M 熔 燐

炭駿 苦土石灰

追.肥

kg 

70 

肥
2回

kg 

30 

これらの元肥は定植前に全面散布し，全層にす

き込んでいる。追肥は第 1巨!は定植後10日頃40

kg，第 2回は結球開始H寺(定植後30日日頃〉に30kg

施している O この際，除草を兼ねてヰlî~H を行う。

病害虫防除は軟腐病にストマイ剤，根コプ病に

ブラシコールなどのPCNB剤， 1主流病，ベト病

にダイセン，ダイファなどを使っているが，少な

くとも 5If[I以]二の薬剤散布を実施している。しか

し早まきのあまり，軟腐病， ウィノレス，根コブの

病害も本1=1当発生している。

収穫は早生種が10月1:[:1旬，仁[:If[免生極が11月1:[二I句

から始まっているが， 10 a当りの収量は早生Tillが
3，000kg前後，中l悦生部:が4，OOOkg前後で、あるO

当面の技術対策

当地方はやさいの栽培が盛んなため，普通畑作

物にくらべ施肥iEが多いので，畑二1:::.:壊の悪化が甚

だしい。すなわち土壌の物理性，化学|生とも問題

があり，総合的に土壌改良を実施しなければ，高

生産は望めない現状である。

白菜の場合でもホウソ欠乏，石灰欠乏， :1~1:土欠

乏などが見られ，収穫皆無の例もあるので合理的

な施肥が必要である O また吸肥力が5品、作物なの

で，施肥の適不適に左右されやすく，特にチッ

ソ，石灰，カリの影響が大きく現われるので，次

のようなねらいで肥料を施す必要がある O

まず土壌への有機物の還元で、ある。少なくとも

堆肥 2，000kg施用する O これと土壌改良も合めて

BM熔燐，苦土石灰を施し， I燐酸の宮化と酸j支を

矯正しなければならな¥'0 
元肥の化成肥料は速効性の高度化成(燐硝安加里

など〉 をFEIい，全生育期間肥切れが現われないよ

う追JJ巴を施すが，追肥も時期が大切で，またカリ

の必要以ヒの施用はさけなければならな¥'0 (カリ

過剰による苦土欠の恐れがあるから。〉

また生育1=[二Iにホウソ欠乏を確認したらホウ砂

か，ホウ般の 0.5%t夜の葉面散布が必要だが，過

剰害が現われやすいので注意する。

次に土i袋病害， i長コプ病の総合|坊|徐であるが，

大なり小なりこの被害を受け，全滅の場合もあ

る。特に被害の多い畑は酸性， アブラナ科作物の

連作，排水不良川なので，次のように防除する O

まず， 1r~病のニヒを -J~T床にmいることと， 7~j~Î床の

消毒を実施する O よ/f:Iは石灰を施し限度を矯正する

とともに，排水を良好にしなければならなし、

また描極期が早いと発病しやすいので遅くし，

発病株を発見したら焼却する O

次に架剤処理であるが，一般的なilllはPCNB
剤を10a苛り 20匂を全而散布し1J[:起する。発;j"なし

た:):111，或いは甚だしい畑では，前記に加えて捕穴

処理か，まき1flJ.処1mを行わなければ，充分な効果

が現われないので注意する。
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土づくりを土台に、燐硝安加里を投入

大臣賞に輝く、西尾さんの茶樹栽培

明治，大正，昭和 3代の親子が

居住を共にする西尾さん一家

茶と云えば静岡，静岡と云えば茶を連想するほど，静

岡県のお茶は知られている。

その静岡茶の産地の 1つである磐田市台地の一角(磐

田市笠梅 1，575)に，西尾正吾さん (35才〉とし、う茶園

農家が在住されてし、る。

昭和52年までに 170aを200aに規模を拡大す る目標

で，耕土 1m下は「盤層」とし、う悪条件下で茶樹栽培に

精励し， 42年の全国茶園共進会では栄えある農林大臣賞

を授賞されている。

しかも西尾さんの肥培管理たるや，もっ IJ:"ら「土づく 村田さん

り..J (有機質多投〉を土台と し，燐硝安加里を主体とす "あの家が西尾さんのと こだでー， ここから入っても

る施肥設計で，毎年着実に成果をあげている O らおうか?"村田さんの指示に従って，車はスルスルと

代ちょうど一番茶が終ったあとでもあり ，そちらの都 舗装道路をはずれて，ある農家の前で停ったO 西尾さん

合次第で，一度宙尾さんのお宅へ伺ってみたいと思いま のお宅であるO

すがー・ ・・。" とし、う連絡が富士市駐在の鶴岡さんからあ 52年までに現在の170aを

ったo さっそく 7月14日の朝，新幹線で浜松駅へ出て，

快晴の旧東海道を静岡方面へ戻 って，天龍川を渡 ったと

ころが磐田市である。

河 見 泰 成

抜約50mのこのあたり の台地は，ピッシリと茶園で埋ま

っている。

u 

200aまでに拡大するのが目標

伐さあ，さあ，遠慮、な くお入りになって・。"と，ち

ょうど前庭にいた西尾さんは私たちを招 じ入れたO

¥. 
¥、
奇胎"

鈴木指導課長 (磐田市農協で〉 西尾さんと奥さん

磐田市といえば，先に本誌でも取り上げた例の「水耕 磐田市農協を出しなに鈴木課長から吹西尾さんのお宅

栽培」で注目されているところだが，その執筆者の 1人 は3夫婦(明治，大正，間和〉揃った珍らし くも目出た

である鈴木さ んには，農協の事業部でお目にかか ったO い家庭ですよ 。" と伺 っていたので，本題に入る前にま

"お茶の生産指導の直接担当は村田君がやっているの ず"戸籍調べのようで、誠に恐縮で、すが，その点をお話し

で，ご案内させまし ょう。" と，鈴木課長の見送り を受 下さい。" とお訊きしたところを示すと，次のとおりで

けて，再び車で，磐田市の背後(北部〉をえぐるよう に ある。(敬称略)

抜けている東名高速道を越えて 2伽ほど，ポツリ ，ポツ 祖父母 西尾伊太郎(明治17年生〉

リと住宅や軽工業企業の作業場などが見えるほかは，海 西尾けん (明治23年生〉
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父母西尾謙一郎〈明治43年生〉

西尾いそえ(大正5年生〉

本人西尾正吾(昭和12年生〉

西尾のぶ子(昭和15年生〉

"父母が丈夫なことはもちろんだが，じいさん，ばあさ

んも健康でね，特にじいさんときたら，こんだら天気の

いい日にや，草とり頼んどけば， 1日中黙って仕事をや

っとるで"と，西尾さんのお話によると，こういうことに

なるが，正吾さんの子供さん達とも 9人家族が，もっと

も忙しい一番茶の貴重な労働力になるのだから，何とも

有難し、。こうなると，下世話に云う"長生き恥多し。"と

云うのは当らなし 、。(あとで圃場へ出たとき，"あれがじ

んさんだ"と指さす速くの方で，黙々と動いている白シ

ャツ姿の老人に敬意を表したことであ った。〉

昭和35年， 97 aの在来種だけの経営から，茶単作の自

立経営を目指し，隔年ごとに品種茶への改植を進めた結

果，昭和45年には 125aの茶園の%を品種茶園に造成し

たが， 47年現在では耕地面積 170a， この大部分が品種

茶園に新植または改植されている。

西尾さんのお宅の正面

"現在面積は 170aだけんど， 52年度までにはどうし

ても 200aにせにや D 儀としてはそれを達成するのが目

標で o 実はこの向うに30aばかり有ることは有るのだ

けんど，ここはちょっと問題があって，じかに足を入る

訳にいかんで，そのまま放つであるよ。"

200aとひと口には云つが，200 aの茶園は，この辺で

はそうザラにあるという訳ではない。

"品種はやっ~;j:'大半が薮北だ、ねO 在来種は25aある。

薮北というのは中手の早生種だが，これは霜にも比較的

強いし，それに収量も上がるし，値も¥¥¥、。ただ規模拡

大のためには，品種を一方づけてもまずいと思うので，

早生種の豊緑などもちっとは入ってるけんど-c"

"忙しいのはやっぱ 1番茶だ、ねo これは機械を使わず

に手摘みにするで， チピたちも入れて家内 9人のほか，

ことしは20人の手を借りたo 4月25日から 5月10日ま

で一 o 2番，3番は機械でやります。"

そして，製茶は手がけられないのですかーとの筆者の

質問に対して西尾さんは，生葉を探む(もむ〉のはむず

かしいこと ，つまり探む労力と，その技術とのバランス

を考えると，生葉のまま手放す方が危険が少ないのでは

ないかーという話であったo

西尾さんの茶園管理と

経営の特徴について

上がりがまちで直接，西尾さんから伺ったことと ，傍

から農協の村田さんの補足的説明と，鈴木課長から頂戴

した資料をもとに，西尾さんの茶園管理と経営の特徴

が，どういう点にあるのかーを示すと，大体次の 3つの

点にあると指摘できょう。

(1) 盤層の排水対策としての暗渠と空井戸。

磐田原台地一帯の茶の生葉生産低下は土壌を掘り下げ

ると，ほぼ 1mlこ厚さ 10cm程度の「盤層J と称する堅い

層があって，これが土壌の排水を妨げるばかりでな く，

根の伸長をも阻害しているのが原因だと云われている。

一方，今でこ そ市水道の完成で、早魅の危険がなくなっ

たが，この地帯はごく最近まで、天水に頼らざるを得ぬほ

ど，水に悩んだところでもある。

圃場にある空井戸

西尾さんはこれに対処するため，まず80aに暗渠を敷

設し，それにつながる空井戸(からいど〉を 3つ掘さく

し，地下水を常時この空井戸にしぽりとっているo (現

闘へ出たとき，この空井戸を見たが，約3m下に聞える

チャラ，チャラと L、う水音は，何か象徴的なものを感じ

させたo ) 

(2) 定置配管による完全防除

防除作業は年間10回ほどになるが，最大の悩みは水で

あって，西尾さんの茶園にはその面積の大部分をカバー

する定置配管があり，これまでドラム缶で 1日8石以上

を出なか ったのが，現在では25石の散布能力があり，完

全防除が可能となるとともに，生葉の収量増につながっ

たと云われる。

その結果，在来種でも 2，10okg，改植 10年の薮北で

3，700kg (ことしは4，000kg近く〉を上げるようになっ

たo 平均3，500kgとして170aで約60トンの収量を得るこ

とになる。
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大きなちがいであるO 有機質多投 西尾さんの肥培管理の最も特徴的なもの

(3) 計画的改植と土作りによる早期成園化 として，鋸屑堆肥を上げねばならなL、。

品種茶への改植の必要正ム 相当以前から叫ばれてい 聞 くところによると，改植着手当初はlOa当り 3トン

るが，そして生産農家もそれを痛感しているのに，なか であっ たが，昨年あたりか らは10トンも施用していると

なか実現しないのはなぜか ? ¥寸 。 (写真参照〉これを鶏糞と併用して 7: 3の割合

盤田農協の鈴木課長は， その状況と西尾さんの対応策 で施すのであるo

に触れ， 鋸屑堆肥はチップと鶏糞を主原料に，尿素，過燐酸，

改植園の経済効果 (10a当り )(磐田市西尾氏〉 米棟，醗酵菌を添加しているというが，主

1年目 3年目 5年目

年度 昭36年 38年 40年

収量 kg 250 1，700 

植改園
単価円/kg 120 100 

金額 円 30，000 170，000 

累計額 36，600 311，100 

収量 kg 1，359 1，450 1，490 

在来園
単価円/kg 30 37 50 

金額 円 40，770 53，650 74，500 
累計額 40，770 140，184 266，280 

7年目 9年目

42年 44年

2，800 3，190 
100 144 

280，000 459，360 

855，100 1，612，837 

1，597 2，048 

73 105 

116，581 215，693 

50.1，041 868，504 

10年目

45年

3，684 
134 

495，100 

2，107，937 

2，104 

108 

226，614 

1，095，118 

原料の値下りで勾当り3円ぐらいで仕上が

るとのことである。

(3) 仮植後 2年の大型良苗〈挿木後 3年〉

これには自国の薮北を母樹として自給体

制をとってし句。挿木 l年生苗を，その年

の移植園の畦問へ25cmの株間で仮植するO

新植園は若木の成長に最善に改良されてい

るので，当然苗木にも最適条件とな ってい

るし，防除薬剤も濃度を変えることなく ，

H茶の好況に恵まれて，ぬるま湯に浸っ ているような 同時に行える利点があるという訳だ。

感じもある O また改植による数年間の収入減も否定でき 定植 こうしてできた苗を 3月に 180cm x40cmに定植

ない事実である O それには早期成園化への技術確立以外 する。植え溝は巾40cm，深さ50cmに掘る O これに堆肥と

にはなし、。これらを克服して，早くから改植に着手した 間土を入れて有機質だけの層ができないように，テコ鍬

西尾さんの先見は，高く評価してよ L、。"

と指摘されているが，当の西尾さんは，

m鈴木さんからおほめの言葉を頂戴するほどのこと

は，何もしちゃいないけー・・。たた健とすれば茶単作以外

にやることがないとすれば，茶以外のことを考える訳に

L、かねえだ。"

と，キ ッパ リと答えられる。何とも強い構えだ。

早期成固化実現への技術

鈴木さんが指摘されるように，改植園の収量が，在来

茶閣のそれを追い越すのは 5年目であるが，売上金額で 鋸屑堆肥

は既に 1年早 く4年目で追い越すほど ，西尾さんの成園 で混土しながら鋤き込む。

化のテンポは早L、D 深い植え溝に根をま っすぐに伸長させることを主眼と

これは単に生葉価格の高低の差から生れたのではな く しているものだが，これは盆栽家が，木を曲げるために

て，優れた改植技術の成果であると見るべきで，この点 根も曲げて植える ことにヒント を得て，樹勢を強め，株

を少し掘り下げると，次の 3点に要約されると思う。 張りを広 くさせるためには，根のタテ伸長を促すことの

(1) 土作り (暗渠，深耕，有機質多投〉 必要を強 く感じたからであると L、う。

暗渠，磐田原台地は前述のように，厚い堅い盤層が雨 村田さん も"定植には 1本 1本ほんとに気を使ってい

水の浸透を阻んでいるo 西尾さんはプルで、80c1Iに起した ますね--。"と感に堪えぬ面(おも〉もちでこう云っ たo

あと ，手掘りで 1mの深さに土管とソダで暗渠を設け， (3) 成固までの管理 (労枝，肥培管理〉

深さ 3mの空井戸に滞留水を導いているo 開校は 2年間は中央部を低目にするよう，徒長枝をカ

昨年は更にユンポで盤層を破り，直接地下へ浸透させ ットして分校数を増やし，自然放任型の樹姿になる こと

ることにしたので， 1mまで深耕できるようになったが を防ぐ。その問，毎年有機質資材を 2トン施用している

長い間には盤層が再び詰まる心配があるので，さらに暗 が，施肥，防除その他の一般的管理はすべて農協の「栽

渠も作り，空井戸に導くなど，永久的な対策も考慮され 培ごよみ」によっているそうだD

ているようであるo "施肥量は肥料の内容から考えるべきだと思うけど・1
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昭和 47年度茶施肥基準 と云う西尾さ んをさえぎるように，

春肥

下2旬月 中3旬月

4袋 4袋

春肥

下2旬月 中3旬月

3袋 3袋

品種茶園用 "お前さんは何もしとらんと云うけど，

。芽出し
夏肥 秋肥

直111前~ I 1茶後 2茶後 (83月茶下後旬)中9旬月

3袋

3袋 4袋 3袋

5袋 5袋

4袋

普通茶園用

芽出し
夏肥 秋肥

直1茶前 1茶後 2茶後 (83月茶下後旬)中9旬月

3袋
3袋 3袋

3袋

3袋 4袋

‘4袋

年 間

成分

N 
115.2kg 

P 
49.6kg 

K 
59.6kg 

年間

成分

9N 8.4kg 

3P 5.6kg 

4K 4.8kg 

毎年 2トンずつ有機質資材を入れるといつ

ことだけでさえ大変なこ っちゃ。ときにこ

の頃はどの辺まで材料を取りに行 くのか

ね ?" 

と，問いかける村田さんに

"昔は手近なとこで集められたけど，こ

の頃は段々とむずかしくなってなあ。こと

しあたりは天龍川へ行 くようになっ たよ。

(どのくらいあるかーという村田さんの質

問に答えて〉 代そうさ な，川原まで 3kmは

あるかな?"と西尾さん。天龍川でとれる

資材というのは，河川敷に生える葦やその

他である。

おおかた語 り終って門前にひろがる現場

へ出る D 快晴の青空と対象に美事に刈込ま

れた茶樹の緑が一段と美 しし、。

"これは(と村田さんは指さして)36年

生の茶樹です。樹高は60cm或は75cm程度が

標準ですが，この列のように中央部があま

り高 くならぬように上方へ拡がるようにし

有機を 2トンずつ入れてやれば，あとは化学肥料だけで て， 10 aの茶樹の延面積が12aぐらいになるようにする

やって行けると割り切っているo あとは万事，農協の指 のが理想的だと されていますO " 

導どおりやっとるだけだで ，格別にめられるようなこ "なるほど上手に刈り込むものだなあ"と感心する。

とは無いわなあー。" 右前方の一帯は磐田市農協の 「くみあい肥料展示圃」

有機質資材の固い場

圃場で(左から鶴岡さん，村田さん，後に西尾さん〉

とな っていて， その左側の一帯の茶園のはるか向うに，

黙々と雑草をとっているとし寸西尾さんの"おじいちゃ

ん"の姿が見えたD

くみあい肥料展示圃

あとがき 集中豪雨，アベック台風の来襲など ，6， 

7月の両月はさんざん災禍にさいなまれ

ましたo天気も良い工合に落付きましたD

それでも今後は北は冷害，西は早越のおそれがあ

るらしいとのこと。呉々もご留意下さし、。なお，都

合により本号は企画の 1部を変更しま したo (K生〉


